



# EUZKADI en CATALUNYA

Año II. - Número 15

Editado por un grupo de refugiados vascos

Barcelona, 20 de marzo de 1937

## EDITORIAL

La duda, grano ático de sal que representa superación en todo sistema filosófico, no es admisible ni tolerable en la guerra y el orden de cosas que representa.

La guerra subvierte y transmuta todos los valores. Lo que es necesario en la placidez de la paz para el progreso humano es, en la guerra, peligroso, nefasto y hasta criminal. Es tal la antinomia de las psicologías y sistemas de paz a los de guerra, que de por sí marcan la eterna contradicción humana.

En la guerra son tan necesarios los hombres animados de ardiente fe, devorados por una llama sagrada, limitados, por sagrado fanatismo, a la visión unilateral, como pueden ser peligrosos durante la paz.

Necesita España, ahora más que nunca, locos, quijotes, místicos creyentes en la grandiosidad de sus gloriosos destinos. Hoy es la fe, la fe fanática, cerrada, pétreo, diamantina la que necesitamos todos los ibéricos. Fe en nuestros gobernantes; fe en nuestros mandos militares; fe en nuestros responsables; fe en las virtudes de nuestra raza; fe en nuestra disciplina; fe en que nuestros esfuerzos, sacrificios y sangre no serán estériles; fe en nuestros destinos, como pueblo, como hombre; fe en nuestra misión civilizadora ante la humanidad.

¡Guerra a la duda!  
¡Fe, fe de creyente, fe de carbonero!  
No la fe teológica, sino la necesaria humana para ganar la guerra.

## Orden de movilización

EUZKADI EN CATALUNYA exige inexorablemente que todos los vascos residentes en Barcelona comprendidos en la edad de movilización se presenten, sea cualquiera su situación y el lugar en donde presten o puedan prestar servicios, sin que valgan o pretendan hacer valer situaciones de excepción ni privilegio al Gobierno de la Generalidad para el estricto cumplimiento de sus ineludibles y sagrados deberes. El teniente coronel Ortega nos ha dicho telefónicamente que

Madrid les espera con los brazos abiertos.

Las milicias antifascistas vascas a su mando constituyen hoy un Cuerpo homogéneo, perfectamente disciplinado cuyo prestigio es inmaculado y su jefe nuestro querido amigo Ortega hace un llamamiento a todos los vascos para que cumplan su deber imperioso y acudan a engrosar sus batallones.

Vascos, a cumplir vuestro deber sin vacilaciones. Que no tengamos que insistir y denunciar emboscamientos que no toleraremos. El teniente coronel Ortega en forma de autógrafa os hará en nuestro próximo número una emocionante exhortación. EUZKADI EN CATALUNYA espera que no habrá defecciones. Por la liberación de Euzkadi e Iberia, por la defensa de nuestras libertades, por nuestras conquistas legítimas proletarias, por la Justicia, el Derecho y el más puro concepto de civilización racial. A la lucha todos.

¡Gora Euzkadi!

## Nueva emisora

El jueves 18, con gran concurrencia se celebró en los locales del Palacio de Elcano la inauguración de la emisora D. E. C. núm. 1 de la Delegación General de Euzkadi. Previo un exordio de R. Altaba, secretario general de la Delegación, pronunciaron breves parlamentos los consejeros de Comercio del Gobierno de Euzkadi Ramón María Aldasoro, que declaró la voluntad inflexible de Euzkadi de perseverar en la guerra hasta el aplastamiento definitivo de la facción y apogeo los lazos tanto materiales como imponderables que ligan y ligarán siempre a Euzkadi con Cataluña para cuyos países como para los restantes pueblos ibéricos tuvo frases de fraternal afecto. Le contestó Juan Comorera, consejero de Abastecimientos de la Generalidad de Cataluña que glosó los mismos conceptos ratificando las misiones que a Euzkadi en el Norte de España y a Cataluña en el Mediterráneo les imponen sus configuraciones geográficas para llevar la guerra a un final triunfal que garantice las esencias de libertad, justicia social y democracia, que representa el antifascismo ibérico, que tiende a perpetuar la civilización en sus conceptos humanistas que funden a Iberia con el resto del mundo antifascista y culto.

## NUESTRA GUERRA

Los anarquistas ibéricos, los confederales tienen un cierto pueril orgullo en destacar y perfilar que las características de nuestra guerra responden a concreciones de principios que ellos han definido como consecuencia del genio peculiar de nuestra raza ibérica, que nada debe a la importación.

La puerilidad es doble: primero, ya lo dice el clásico monumento literario del pesimismo. Nada nuevo bajo el Sol. ¿Qué es lo que fué? —Lo mismo será. —¿Qué es lo que habrá sido hecho? —Lo mismo será. —¿Hay algo de que se pueda decir: he aquí, esto es nuevo? —Ya fué en los siglos que nos han precedido. Segundo, nada hay puro, auténtico, genuino. Todo, en el hombre está relacionado, ligado, determinado. Siendo las necesidades del hombre —sus instintos, sus sentimientos, sus ideas, que a veces es más necesaria una idea que un pedazo de pan— idénticas, se infiere que lo mismo aquí que en China para resolver los humanos acontecimientos haya necesidad de recurrir a los mismos e idénticos remedios.

El hambre actúa en todos los hombres idénticamente y para calmarla el único remedio conocido es comer. Para saciar la sed, hay que beber. Para ganar una guerra, aquí o donde se desee, en la Isla de Jauja o la Barataria, en la Atlántida, es organi-

zar la victoria, con ejército eficiente, con mandos, con disciplina, con acatamiento a los mismos. Nada nuevo bajo el sol. Todo lo que será ha sido y lo que es será. Vanidad de vanidades.

Nuestra guerra tiene, quierase o no, caracteres genéricos, típicos, clásicos de todas las guerras de liberación, háyanse dado en Francia, Rusia o España. Las guerras francesas que los descamisados sostuvieron contra el mundo entero coaligado, ¿tienen esenciales diferencias substantivas con la actual que desangra a España? Y las que tuvo tan heroicamente que sostener Rusia contra sus propios generales y los ejércitos extranjeros de invasión, ¿qué caracteres esenciales y substantivos diferentes de los nuestros tienen?

Ni Francia, ni Rusia recibió ayuda de nadie ni Iberia debe, para ganar la guerra, de esperarla. La guerra tenemos que ganarla nosotros solos. El pueblo ibérico agrupado en torno de su Gobierno, presentando un solo frente guerrero, económico, social y político. Pretender que los Estados democráticos intervengan es puro sueño. Lo que debemos reivindicar es nuestro derecho a armarnos, a que se nos provea de todo aquello que nuestro Gobierno necesite. Unidad de mando, disciplina, ejército técnico eficiente. Esa es la garantía del triunfo. Una sola faceta de guerra en todos los frentes. Y un solo espíritu de guerra implacable, tenso deducido de una sola voluntad inflexible. Ganar la guerra.

R. AUZ

(Viene de la siguiente columna)

nos), que nos han dado todo género de facilidades cooperando con ello al éxito más clamoroso del festival.

El alma mater, el espíritu animador, la acción, toda simpatía arrebatadora, y la organización en todos sus detalles más nimios, se los debemos a Conchita Panadés, que será la figura que encarne el clou de la fiesta, gracias a cuya iniciativa, a cuya tenacidad y espíritu de continuidad hemos podido vencer todas las dificultades que, para nosotros, profanos, se nos antojaban montañas de insuperable vencimiento.

¡Todavía la ralea fascista ensucia y emporca el sagrado suelo de Euzkadi esclavizada!

## Pro Madrid

EUZKADI EN CATALUNYA, de acuerdo y en colaboración con la Delegación General de Euzkadi en Cataluña, ha patrocinado la organización de unos festivales en los frontones de Barcelona cuyas recaudaciones se destinan íntegramente a las Milicias Antifascistas Vascas que operan con tan admirable denuedo en los sectores de la Ciudad Universitaria y del Parque del Oeste.

Hemos hablado telefónicamente con nuestro querido amigo el teniente coronel Ortega, quien nos encarga expresamente a las empresas colectivizadas de los frontones su inalterable agradecimiento, a reserva de ratificarlo ulteriormente él mismo directamente a los organismos citados.

La prensa diaria da ya detalles de organización de los festivales y a nosotros sólo compete enaltecer el acto en cuya celebración EUZKADI EN CATALUNYA ha tenido tanta influencia.

El sábado celebrará el del Principal Palace, sito en la Plaza del Teatro, 4 y el domingo en el Txiki-Alai.

¡¡Catalanes, vascos, que nadie deje de acudir estos días a dichos festivales!! Todo para nuestras heroicas milicias antifascistas vascas de Madrid que tanta gloria y honor están ganando, con su preciosa sangre, para Euzkadi y la causa antifascista.

\*\*\*

EUZKADI EN CATALUNYA, siempre con la colaboración de la Delegación General de Euzkadi en Cataluña, y de algunos amigos que con todo calor y amor nos han brindado su desinteresada colaboración, ha patrocinado también la organización de un festival en homenaje a las mismas Milicias Vascas de Madrid, que se celebrará el jueves día 25 en el Teatro Nuevo por la Compañía titular, poniéndose en escena la obra «El Caserío» de Guridi, tan típica y castizamente vasca en su tónica tanto melódica como literaria, terminando el acto con un fin de fiesta, cuyos detalles se publicarán adecuadamente.

Cumple EUZKADI EN CATALUNYA el deber de expresar públicamente su agradecimiento más emotivo y sincero a los compañeros del Comité Económico, (Sección Tea-

(Sigue en la columna anterior)

## FRONTON TXIKI-ALAI

Plaza del Buensuceso, 1

Todos los días grandes partidos a Raqueta, por las mejores jugadoras de esta especialidad



Estos son los heroicos milicianos que en los campos verdes y jugosos de Euzkadi han trocado los aperos de labranza e instrumentos de trabajo, por los fusiles para defender sus libertades, su territorio y las esencias de su civilización y tradiciones libres y democráticas.

Porque —entiéndase bien— en Euzkadi se da el único caso de que las tradiciones seculares se hermanen con los nuevos postulados de libertad y democracia. Nuestra tradición encaja en los nuevos moldes. El genio de nuestra raza se ahogó siempre en los estrechos de la reacción y opresión.

¡Euzkadi!



Este grabado evoca el episodio, de tan incalculables consecuencias trágicas para Euzkadi, de la toma de Irún.

Las granadas incendiarias de la aviación fasciosa consiguen incendiar el edificio del alto de Olazábal, donde tenían su cuartel general las huestes de la C. N. T.

Después del tiempo transcurrido y a través de los azares de la guerra, con sus días luminosos o tétricos, nuestra inquebrantable voluntad de ganar la guerra por encima de todo es cada día más firme.

¡Todo para ganar la guerra!